

Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO, 1
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICION DE LA MAÑANA

El Liberal en Murcia

Es el diario de mayor circulación de Levante
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

FUENTE DE SALUD

UN LIBRO DE RUEDA

Que el poeta Salvador Rueda bebe en su propia copa, ya lo dijo, años hace, el ilustre Clarín.

Que a más de propia, es copa de oro, semidivina, irragotable, le dicen ya cuantos en España gustan y distinguen de victores, de esencias, de esquisitices espinuadas.

La musa de Rueda no germina en las vnosas vaguedades del pensamiento. Surge ruidosa de entre las más amplias abismos de la fantasía, y al cuajarse de ideas, como Venus de espuma, el poeta quita la nublada constelación cerebral, y allá van libres y soberanas las aladas estrofas, regalando los oídos y bañando a luz los espíritus.

Fuente de Salud, libro cuyas primicias abocamos unos cuantos admiradores a Rueda, es eso, lo que dice el título. Fuente de alegría, de luz, de vida y de salud. Hasta los quejumbres del dolor están en las estrofas de este libro tonalizados por la esperanza, por una fe en lo eterno, que no es otra cosa que Dios, según y término de vida.

Acaso en algo que al sentimiento religioso añada, no ajusto al suyo mi criterio, pero en esta materia no seré yo quien llame a cuentas al poeta, sujeto, más que otros, a crispaciones nerviosas, en la fibra fecunda de su taller mental.

Es a veces un momentáneo estado de ánimo que no corresponde a otros estados antinómicos del mismo poeta. En La rosa de Grecia, no parece Salvador Rueda, en cuanto a sentir religioso, el mismo que escribe, con cierto fuego piadoso, místico, Resurrección y El Rosario de su madre. No parece sino que rinde culto al momento de la inspiración, y á él se entrega y se somete como un iluminado.

Pero, aparte estas discrepancias de sentimiento, Rueda, me parece á mí que llega con este libro á la plenitud de su vigor poético y de la fuerza expansiva y luminosa de su portentosa imaginación, quizás la más rica de las fragantes musas castellanas.

La musa de Rueda es fogosamente española. Palpita en ella todo lo noble y todo lo augusta; todo lo que crea, todo lo que ama, todo lo que lleva al espíritu el gocejo del vivir. Canta las facnas campesinas de Andalucía, los idilios en las reses sevillanas, los encajes de la Alhambra; canta á la bandera y á los vides españoles, al cielo de Castilla y al suelo de Levante; canta al mantón de Manila, á la mantilla y á la panderata... Sus estrofas están caldeadas de sol meridional, y fluyen de su mente vivas, palpitantes, irisadas, purpúreas. Para el oído son música regalada; para los ojos son chorros de color, son ámbares, son nácar; para el alma son leídos, son sueños, son vibraciones dulces, intensas, avivadoras de sentimientos adormecidos.

La originalidad del poeta la propia copa, la define él mismo en el siguiente soneto:

Sino está en vuestro ser, rompí la lira;
que que bañaría en su esplendor no pueda,
si fuese mariposa que remeda
la mariposa que en los aires gira.

Quien ofrece realce á la mantira
con los colores de prestada seda,
si yreda vil que en círculos se enreda
al árbol fuerte á que igualar aspira.

Nace en el alma el lirico tesoro,
y quien á otro lo usurpa irreverente,
deve en la faz el signo del desdoro.

Sólo es vate quien lanza de su mente,
del ritmo alado por el cauce de oro,
las propias luces de la propia mente.

Es precisamente el poeta, el que desde, en ritmo alado, «las luces propias de la propia mente». Por eso, pese á las evidencias de definidores modernos, Becquer, como Selgas (el pobre y risible Selgas, según Bueno y Azorín) como Ricardo Gü, como Rueda, brillan y brillarán, á pesar de las rasgaduras que en su carne traza la impaciente vanidad.

Juvenil y retozante, solemne y grave, risueña y pintoresca, la musa de Rueda se enseñorea de su arte y abarca todos los tonos, todos los matices y todos los cambiantes de la poesía. Ved aquí en un soneto un estallido de amor á su pequeña patria:

Riberas desde Nerja hasta Estepona,
costas que encierran mi niñez, mi vida;
con que esplendor en vuestra mar brufiada
destrenza el sol la luz de su corona!

Un himno grande vuestra tierra entena
que recogí en el alma estremecida
viento el tumbo del agua sacudida
que en las peñas sus lirios demorona.

Todo es en tí soberbio, patria amante;

sobre la costa, el ciclo rullante
de luz se ornó más puro y más bendito,
Y las ondas que elevas y desmayas,
cantan á Dios rodando por las playas,
como un tropel de lenguas infinito.

Yo no sé qué tendrá reservada la crítica
a esta Fuente de salud del insignie colorista.
Porque hay que temerle todo.
O que nos descubra á Rueda, ó que le mande
á paseo con Fray Luis de León ó con
Castelar, ó con Echegaray, ó con Selgas,
ó con algún otro zuruputo lírico de esa
laya.

Pero, era suena la crítica con trompa
laudatoria, ó ya se reserva púdica para
los flébilis nenúfares, Rueda ni gana ni
pierde.

Se queda como él es. Un poeta con mucho
tuitano español, que bebe en propia
copa; copa de oro, irragotable, semidivina.

¡Salve, poeta!

José Frutos Baeza.

LA PLAGA DE LOS NARANJOS

Creemos prestar un buen servicio á esta región, para la cual vuestro periódico, publicando un notable estudio del Sr. Pérez Villamil acerca de la enfermedad de los naranjos.

El tema no puede ser de más interesante actualidad. El Sr. Pérez Villamil, persona estudiosa é ilustradísima, lo trata sencillamente bajo la modesta apariencia de cartas dirigidas á nuestro amigo D. Andrés Baquero; pero los lectores verán que realmente en el trabajo que les ofrecemos brilla la competencia, el dominio de su autor tiene del asunto, y estimarán esta serie de cartas como una preciosa Cartilla agrícola de aplicación á uno de los cultivos más importantes de la vega murciana, que ahora está atravesando tan peligrosa orais.

CARTA PRIMERA

Sr. D. Andrés Baquero y Almansa.

Mi distinguido amigo: Le honrosa atención con que V. me ha invitado á comunicarle por escrito lo que yo llevo aprendido en obras italianas sobre las plagas de los agrinos, me obliga de tal modo, que, arrojando la merced crítica de los doctos en la materia, voy á borrascar algunas cartillas, que escritas en el campo y casi de memoria, han de resultar más pobres y deficientes aun de lo poco que podría esperarse de mi incompetencia y ligeros estudios.

Salvando la distancia á que están sus grandes talentos de V. de los excesos míos y su conocimiento profundo de la agricultura é intereses murcianos del que yo he podido alcanzar en cortas temporadas pasadas en sus hermosos campos, hay entre nosotros afinidades que nos unen con lazos verdaderamente estrechos, empezando por proceder ambos de otro orden de estudios, como son los históricos y literarios, y haber venido á coincidir no solamente en el cultivo de los árboles, sino en el mismo partido rural; si bien V. disfruta en lozano jardín de los encantos de la vegetación de la huerta, mientras que yo, á la sombra de los apollillados muros de los Castillos del Puerto, luche en mis tareas agrícolas con las asperezas de la sierra.

Y lanzado por V. en esta tarea, voy á intentar recoger aquí en forma clara y sencilla, si á tanto alcance, las más útiles enseñanzas de los agrónomos italianos sobre estas plagas que no afligen solamente por el daño material que causan á los cosecheros, sino también por el cuadro triste y desconsolador en que truncan las bellas lezanías y verdoros de los Huertos de naranjos.

En dos partes debe dividirse este resumen, como en dos partes se dividen los huertos en época de plagas: en huertos sanos y huertos atacados; en árboles todavía libres del contagio y en árboles sumidos en los rigores de la epidemia.

Hablaré primero de la preservación de los felices y luego de la curación de los desgraciados.

Cuando por los años de 1862 al 65 se presentó en Sicilia la terrible enfermedad de la goma discrásica de los agrinos, que había empezado treinta años antes en las Azores, los doctos y los prácticos se entregaron con febril empeño á estudiar sus causas y sus remedios.

El gobierno italiano estimuló la empresa con un premio de 25.000 pesetas y abrió sus arcas á los investigadores para proveer de buenos aparatos, carapas de experimentación é informes autorizados. Todo fué en vano; la enfermedad implacable fué arrasando los hermosos huertos sicilianos y en pocos años la producción naranjera de la isla quedó casi por completo agotada.

«La ciencia, exclamaba un profesor, par doloroso que sea confesario, no ha podido per sí sola explicar hasta hoy el origen del mal de la goma ni precisar su naturaleza; no ha sabido proponer un remedio seguro para curarle, limitándose á aconsejar los medios de atenuarle y contener su propagación.»

Y sin embargo de esto, la guadaña de la peste, tan afilada y tan fiera, no pudo clavarse en árboles que yacían rodeados de víctimas aniquiladas, manteniéndose orgullosos y fuertes sobre los despojos meritos de sus compañeros.

El hecho no podía negarse; el fenómeno de la inmunidad atría todas las miradas, y la observación atenta de propietarios estudiosos, que á la práctica de las labores agrícolas añadieron los recursos de la experimentación científica llegó á conclusiones que no había llegado la ciencia pura y de gabinete, pudiendo indicar á los agricultores un medio seguro y eficaz, como dice Aloí, de regenerar los naranjos de modo que no tengan que temer en lo sucesivo los estragos de la goma.

«¿Qué medio era éste? He aquí lo que hoy forma el nervio de la agronomía italiana: su sistema de cultivo fundado en el consorcio del estudio y de la práctica.

Criar naranjos fuertes es precaverse contra el estrago de las enfermedades. Vulgar y hasta sucio podrá parecer el refrán español, pero es rigurosamente exacto, «al perro flaco todas son pulgas.»

La elección de males plantones, el esceso desahando del terreno, la falta de ventilación del suelo, el desequilibrio entre la temperatura del aire y de la tierra, é sea entre la copa del árbol y su pie, el hielo y mas aún la forma del desiado; la propagación por estaca ó por agode; las lesiones traumáticas generales como los desgarramientos producidos por los vientos, contusiones hechas con los instrumentos de cultivo, ó por animales; los abonos excesivos ó de basuras poco fermentadas; el exceso de riegos, las pedas imprudentes, la ingeración baja, son otras tantas causas que predisponen los árboles á centrarse enfermedades y á servir de pasto á los insectos precursoros de la destrucción y de la muerte.

«No se pueden tener árboles sanos más que en terrenos sanes y con cultivo racional y prudente, dice el docto agrónomo siciliano Arnao. Será tarea inútil la del agricultor que confie en curar sus plantas al manifestarse la enfermedad, con podas, fumigaciones y aspersiones y sino piensa ante todo en alejar las causas generales de que dimanar la debilidad del árbol y su predisposición á contraerla.»

Desgraciadamente en esta tierra, donde se siguen las prácticas valencianas, como en otros órdenes de la vida las españolas seguimos las modas francesas, temando casi siempre la parte peor de ellas, se ha bucado el modo de forzar los naranjos y sus cosechas. Criar pronto un naranjo y obligarle á producir mucho fruto es el bello ideal de un huertano. Y sin embargo, el aferrismo esclavico de que lo violento no es durable se cumple aquí como en los demás órdenes de la vida: el árbol que se hace pronto y con violencia, pronto y desventuradamente perece.

Entre los procedimientos de adelantar los naranjos está el de injertarlos tan bajos que al poco tiempo se quedan sin tronco y con la cruz á flor de la tierra. Verdad es que montándose bajos se defieren mejor de las heladas, y así se forman en algunas comarcas de Sicilia amenazas de este peligro; pero sobre que entre nosotros se atiende más al pronto desarrollo que á la preservación contra el hielo, se ha de considerar que son cosas muy distintas dejar á un árbol poco tronco y dejarle sin ninguno.

A consecuencia de la terrible devastación de la goma en Italia y habiendo observado que los naranjos que tenían más tronco gozaron de mayor inmunidad, mientras que los bajos fueron las primeras víctimas; al presente dice Aloí: «no hay ningún naranjicultor que ingerte bajo comese hacia antes de ahora.»

Otro de los vicios de nuestros huertos consiste en agrupar muchos árboles en poco terreno para acrecentar el producto de las cosechas, con lo que resulta que desarrolladas las copas llegan á juntarse y cierran el suelo á los beneficios de la ventilación y de la luz. En semejante estado con los árboles bajos y cerrados unos con otros el suelo se convierte en estufa de cultivos parasitarios tanto vegetales como animales y las hojas y los frutos en pasto inmediato y natural de los criptógamos y de los insectos.

En punto á los abonos y riegos nuestras prácticas resultan tan empíricas que muchas veces las basuras son el vehículo de los parásitos, por no estar convenientemente pedridas, y el agua por excesiva ó estancada el fomento de tales enemigos,

que viven y se multiplican á sus anchas en los huertos como en las cañes y estufas de un gabinete de bacteriología.

Y cultivando en tales términos los naranjos nos extrañan y sorprenden las plagas que los esterilizan y desmañan? Si la Providencia no fuese tan benéfica y misericordiosa con nosotros ¿podrían vivir y fructificar los naranjos con semejantes cultivos?

Es el naranjo un árbol tan hermoso como delicado; su perpetuo verdor, la bizarra expansión de sus tallos, sus grandes y gruesas hojas, el fuerte aroma de sus flores y la abundancia de su fruto le imponen tal actividad orgánica, que sin gozar del reposo de otros árboles, vive siempre en combustión, como la llama de nuestra existencia, consumiendo á toda hora grandes provisiones de elementos vitales. Cuando estos le faltan, las funciones se interrumpen, los órganos se relajan, viene la descomposición de los tejidos, y con la debilidad general el desarrollo de enfermedades parasitarias. Y si en todo tiempo es necesario mantener en buena salud los naranjos, esta necesidad se convierte en urgencia imperiosa cuando se ve amenazados por la invasión de las plagas.

Con frase muy concisa el docto profesor siciliano Arnao dice que el naranjicultor que quiera mantener en buena salud sus naranjos debe imaginarse el tipo del huerto perfecto, y luego, según sus medios y circunstancias, acercarse todo cuanto pueda á ese tipo del cultivo más excelente.

Por lo que hace á los huertos murcianos los medios profilácticos más prácticos y más eficaces han de consistir en remediar en lo posible sus defectos de constitución y de labores. Claro está que el agricultor que tiene los naranjos sin tronco—que son la mayor parte no va á levantarlos por arte mágica; pero tante este defecto como el de la cerrazón de las copas puede atenuarse saneando el terreno con cavas frecuentes; podando los árboles en forma ovalada y en la dirección de los vientos dominantes en su huerto para facilitar la entrada del aire; limpiando los troncos de los musgos y líquen que sirven de amparo á los insectos; evitando el empleo de basuras no solo poco fermentadas, sino que por su procedencia puedan aportar al terreno germen insectíferos; disminuyendo si carga mucho y recolectando pronto el fruto; moderando los riegos, que pueden disminuirse con las cavas; y ultimamente, teniendo mucha precaución para que al traer plantones de repuesto ú otros vegetales al huerto, aunque sean flores, no vengan de sitios infestados y aporten las larvas de los insectos que pronto introducirían la plaga con sus numerosas generaciones.

Los agrónomos italianos, cuyas enseñanzas sigo en estos apuntes, aconsejan procedimientos prácticos y fáciles para obtener estos resultados preservativos.

El profesor Sevastano propone el siguiente medio de lavar los troncos de los árboles para despojarlos del líquen y de toda clase de criptógamos. En un cubo ó tina de madera se echan 3 partes de agua, 1 de ceniza común de leña y 1 de cal viva; todo lo cual se revuelve con un palo dos veces al día y por espacio de una semana. Pasado este tiempo y cuando la parte insoluble está bien posada, se decanta el agua, procurando aprovechar solo la parte más dura y con ella se lavan los troncos valiéndose de una brecha de esparto que no arañe la corteza y tenga la consistencia necesaria para arrastrar las adherencias parasitarias. De este modo, sin embadurnamientos, que ensucian y afianzan los árboles, se logra aplicar los beneficios de aquel líquido saturado con los principios activos de la ceniza y de la cal. «El mérito del anticriptogámico de Savastano, dice Arnao, es evidente porque destruye efectivamente el líquen y los musgos y dá con la limpieza, salud y vigor al árbol.»

En punto á las basuras y como sistema en que se pintan las ventajas evidentes de la basura ó sea de la materia orgánica, con la utilidad de las sustancias químicas, sin el peligro de los contagios, los maestros italianos aconsejan, sobre todo en época de plagas ó epidemias el empleo de lo que ellos llaman Sovercio ó sea el abono verde de una leguminosa, con previa preparación del terreno de sustancias fiesfadas.

En mi escasa experiencia he probado este abono, y el resultado no ha podido ser más satisfactorio. En otoño escarpí medio kilogramo ó algo más de Escoria Thomas en el ruedo de los árboles, sin llegar al tronco, y planté sobre este suelo habas, por ser la leguminosa cuyo cultivo se conoce mejor en este país. Las plantas, aunque en terreno virgen, alcanzaron más de un metro de altura, á pesar del rigor del invierno pasado. En primavera, cuando estaban en flor, los arranqué, y, abriendo un surco de un palmo de fondo en derredor de cada árbol, lo enterré, triturándolo con la azada,

La movida que han tenido los árboles ha sido notable, y no siendo más que de dos verdes, muchos se han cargado de fruto. Reconocido seis meses después el terreno lo he encontrado perfectamente saturado de abono y la sustancia orgánica completamente pulverizada y en estado de asimilarse.

En tierras en que falta la cal, á las escorias debe añadirse sulfato de cal para preparar el cultivo de la leguminosa, y esta, al beneficio del humus ó mantillo de su residuo, añade la inaudición gratuita del azoe atmosférico.

Pero el sovercio no es bastante para restituir al terreno las sustancias nutritivas que necesitan los naranjos, y en la rotación de este abono al año siguiente se debe abonar cada planta de árboles adultos con el sulfato de Amoniaco y el cloruro potásico, en las proporciones que requieren las condiciones del plantío y del huerto. Por el temor de que en las aduiteraciones comerciales pueda mezclarse al sulfato de amoniaco el sulfocianuro, que es aun en pequeña dosis, un activo veneno para las plantas, muchos agricultores lo reemplazan con el nitrato de sosa.

El tercer año de la rotación no lleva ningún abono el huerto. El procedimiento es igual cuando al abono verde se sustituye la basura asociada con las escorias.

Con estas precauciones, que son otros tantos medios higiénicos de conservar limpios y sanos los árboles, no puede garantizarse la inmunidad; pero se previene y cuando para castigo de nuestros pecados ó prueba de nuestra resignación Dios nos manda la plaga, podemos invocar su misericordia repitiendo una redondilla de nues ro clásico Juan Rufo:

Haga yo lo que á mí es
y á mi deber se encamine,
y haga el cielo y determine
lo que quisiere después.

Por hoy nada más que harlo ha sido para abusar de la paciencia de V.; otro día, tomadas ya posiciones, entraremos en fuego con el poll roig empleando las armas que nos proporcionan los arsenales italianos.

De V. afectísimo amigo,
Manuel P. Villamil.
La Pinada 25 Octubre 905.

DIARIO DE MURCIA

EL PRIMER ACTO

En la designación de los electores que han de formar esa especie de tribunal jurado que en cada colegio preside la elección y vela porque se cumpla estrictamente la ley, hacen los partidos que han de luchar un alarde adelantado de sus fuerzas. La elección de interventores es eso; pero la ley ha previsto el copo posible por un solo partido, de todos los interventores, en cuyo caso, no sería dudoso el resultado de la elección, é impone la intervención de todos los que tengan candidatos. Es una operación complicadísima y muy accidentada, que exige para terminar felizmente, la cooperación de la paciencia y la benevolencia de los interesados.

Y que nuestros políticos han tenido esas virtudes, se comprende, desde luego, al saber, que empezaron dicha operación el domingo por la mañana, bien temprano, y la acabaron al día siguiente, ayer lunes, á las seis de la mañana. ¡Veintidos horas de elección! Casi todo un día y toda una noche. Lo cual me permite afirmar, que algunos amigos, de los que había allí, pasando esa noche de perros, hicieron por la política, lo que no harían por nadie, ni por nada.

Pero todo tiene en el mundo su compensación. Aceptado que la lucha electoral sea una batalla, aceptemos que el sitio donde se hizo la designación de interventores, era un campamento, una tienda de campaña, donde pasaron una noche de fatigas juntos, los que han de dirigir después sus respectivas fuerzas en la pelea. Y, á buen pensar, el recuerdo de la noche de frío, de insomnio, de cansancio, de mal cuerpo, sufrida por igual, ha de influir en la ulterior contienda.

El primer acto, pues, de las elecciones municipales en Murcia, ha resultado satisfactorio para todos, porque ha sido legal y porque ha de tener ulterior influencia.

Pero en ese primer acto general, hay un primer acto político particular, que merece apreciarse y sopesarse. Me refiero al primer acto político que ha realizado la concentración liberal murciana, como partido beligerante, que ha sido el ir por sus interventores. Y tan airesos han salido de él sus jefes, como es notorio, por el número de interventores que han obtenido, que ahora, mejor que con la carta del Sr. Montero Ries, es cuando pueden decir que son un partido.

No sé por qué se me viene á la imaginación en este momento la zarzuelita «Los guapos», que vi el domingo en el

MURCIA EL LIBERAL MURCIA
VALE
Se entregará un bono de opoñón para los anuaciados TRES REGALOS al que presente en esta Administración, calle del Crédito Público, 1, 15 VALES
Este vale se publicará hasta el día 23 inclusive de Diciembre. E canje por bonos puede efectuarse hasta el 27

Teatro Romea, desde donde pude. Y digo que no sé por qué, porque lo que pasa en aquella obrilla no es aplicable á la política general y local. Pero sí hay algo aplicable á la vida y á toda lucha por la existencia. La moraleja de «Los guapos» consiste en decir: Que si se necesita ser valiente para pegar, también se necesita en ocasiones muchísimo valor para dejarse pegar.

Ya sé yo que las elecciones en Murcia, no se van á hacer con trabuco; sino pacíficamente y como cumple, no solo á buenos ciudadanos y á mejores murcianos; pero sospecho que no va á haber ninguno que tenga el valor necesario para dejarse pegar moralmente.

Para que el segundo acto de estas elecciones, el que se verificará el domingo próximo, sea digno del que se celebró el domingo pasado, no se necesita más que una cosa, que haya generosidad por todos, pero principalmente por el más obligado á tenerla, por quien tiene más. En «Los guapos» al que se le niega el último puesto de la partida, se toma él el primero.

José Martínez Tornel.

SUSCRIPCION para la viuda y los siete huérfanos de D. Eduardo Sánchez Cortés.

D. José Martínez Tornel, 5 pesetas; don Nicolás Ruiz Morales, 0'25; D. Rosendo Ferrán, 5; Un amigo, 2; Otro, 5; D. Antonio Zamora, 2; Un trabajador, 1; A. V., 20; Uno de Cartagena por la memoria de su malograda esposa, 5; Un vecino, 5; Uno, 1; J. S., 2; D. José Bosque, 0'50. Total, 53'75.

Continúa abierta esta suscripción, hasta el próximo domingo, en la librería del Sr. Tornel, calle de San Pedro, núm. 17.

BOLSA

(POR TELEGRAFO)
Cierre
Madrid 6 (11 n.)
Interior, 78'95.—Fin, 79'15.—Próximo, 00'00.—Amortizable, 09'20.—Banco, 425'00.—Tabacos, 385'50.—Paris, 28'05.—Londres, 32'16.—Exterior Paris, 92'60.

Orihuela

Chulibes

Ha salido de Puigcerdá en conducción para esta localidad, Manuel Ferrer Galan (a) Chulibes, autor de la maerte del labrador de Redovan, Cayetano Marin.

Muerte repentina

Anoche falleció repentinamente en su domicilio, el capitán retirado del arma de infantería, D. Pedro Lorente Llorriaga.

Momentos antes de ocurrir el fallecimiento, dicho señor había estado en la calle de Hostales presenciando la procesión de la calle de San Juan con sus queridos hijos.

El finado hacía un mes que había perdido á su amante esposa doña Concepción Miralles.

De todas veras nos asociamos al dolor y pena de los atribulados hijos del finado.

Plaza de toros

Se dice que se proyecta construir una plaza de toros en el vecino pueblo de Callosa del Segura.

Lluvias

Durante la pasada noche ha caído sobre esta población una abundantísima lluvia.

El tiempo sigue metido en agua.

Viajero

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta localidad al joven teniente de infantería D. Alfonso Celdrán, el cual, procedente de Caravaca, pasó el día entre nosotros, saliendo por la noche para su pueblo natal.

Defunción

En el pueblo de La Unión ha fallecido la esposa de nuestro paisano, el conocido pintor D. Monserrate Eslava, á quien le enviamos nuestro más sentido pésame por la desgracia que ha experimentado.

6 Noviembre.

VIDA RELIGIOSA

VELA Y ALUMBRADO.—Día 7, en Madre de Dios, por los difuntos de la familia del señor conde del Valle... SANTORAL.—Día 7, San Herculano, obispo, San Amador, mártir, San Florencio y San Aquiles.

SÉPTIMO REGALO

TRES PREMIOS

distribuidos en la siguiente forma: Primer premio 125 pesetas — Segundo premio 75 id. — Tercer premio, 50 idem.

NOTA. Los vales que nos envían de fuera, deberán venir acompañados con un sobre en que irán extendidas las señas del interesado y debidamente franqueados, no respondiendo de los que no observen este requisito.

En San Miguel, en San Nicolás y en la Purísima, al toque de oraciones. En San Lorenzo, por la mañana á las siete y al toque de oraciones. En Santa María, por la tarde á las cuatro y media.

NAUFRAGIO DEL "GISNEROS,"

(POR TELEGRAMA) Despojos del naufragio.—Esperando al "Urania". Muros 6 (11 m.) El mar arroja á la costa multitud de objetos pertenecientes al crucero "Cardenal Cisneros".

LA EMIGRACION

El Sr. González Basada redactó, cuando fué ministro de la Gobernación, un proyecto de ley sobre emigración, que remitió al Instituto de Reformas sociales. Este ha emitido ya su dictamen en el mismo, que ha sido elevado á conocimiento del Gobierno y que será pronto sometido á las Cortes.

cos destinados á la emigración pedrán designar los agentes al servicio de la casa, á cuyo efecto habrán de ponerlo en conocimiento de los alcaldes de las localidades en donde residen ellos y sus agentes.

Art. 9.º Las casas consignatarias de emigrantes no podrán transportar éstos sino en virtud de contrato previo y por escrito celebrado entre el consignatario ó sus agentes y el emigrante ó cabeza de familia en su caso.

En dicho contrato debe consignarse: a) el precio del pasaje; b) el plazo y forma de hacerlo efectivo; c) la declaración de que el transporte es gratuito, cuando lo fuese; d) las condiciones y tratos del pasaje; e) la condición de que los gastos que el emigrante tuviera que hacer á causa de cualquier retraso en el viaje ó interrupción del mismo, debido á accidente del mar ó á cualquier otra causa, serán de cuenta del consignatario exclusivamente.

De este contrato se extenderán tres copias: una que quedará en poder de la casa consignataria otra en la alcaldía del punto de embarque, y la tercera, que será entregada al inspector de emigración encargado de acompañar la expedición, quien hará á su vez entrega de ella al cónsul del punto adonde arribare para que pueda exigir su cumplimiento.

Art. 15. Todo lo referente á la emigración regulada por la presente ley, dependerá, salvo las excepciones en la misma consignadas, del ministerio de Fomento, quien tendrá, al efecto, como Cuerpo consultivo un Consejo superior de emigración, compuesto de 19 miembros, seis de ellos designados por el Gobierno.

El nombramiento de los seis vocales recaerá en personas que se hayan distinguido por sus estudios económicos, sociales ó geográficos, y en navieros, industriales, etc.

El reglamento determinará las funciones de este Consejo, aparte de las atribuciones que le señala la presente ley.

Art. 16. El ministro de Fomento podrá acordar, previo informe del Consejo superior, la creación de Juntas de emigración en las provincias en que se estimen necesarias, compuestas del alcalde-presidente, el juez de primera instancia, un concejal designado por el Ayuntamiento, un médico, un industrial y un obrero.

Art. 19. Los cónsules españoles en las naciones inmigrantes prestarán su concurso á los emigrantes y al inspector, no sólo para hacer efectivo el cumplimiento del contrato, sino también para cuidar de que por las casas consignatarias se reexpidan al país aquellos emigrantes que hubieren embarcado contraviniendo las disposiciones de esta ley.

Art. 5.º Para ser consignatario de barcos destinados á la emigración se necesita ser español, mayor de edad, estar en el pleno disfrute de todos los derechos civiles y no haber sufrido condena.

quince días de su llegada á la nación inmigrante no fueren atendidos en la forma que el contrato establezca.

Art. 23. Se autoriza al Gobierno español para concertar tratados de emigración con las Repúblicas americanas, sobre la base de garantizar las subsistencias y el bienestar de los emigrantes y el reconocimiento de iguales derechos civiles que les que asistieren á los ciudadanos de dichas naciones inmigrantes.

Art. 24. El Gobierno, por razones de orden público, de salubridad ó de maltrato á los emigrantes, podrá prohibir temporalmente, oyendo al Consejo de Estado y al Consejo Superior salvo caso de urgencia, la emigración á determinadas comarcas. Cuando este caso llegare, se retirará la autorización concedida á las casas consignatarias y sus agentes.

Art. 26. Las casas consignatarias, además de la obligación de costear el reintegro al país de los emigrantes, incurrirán en una multa equivalente al quintuplo del importe del pasaje, y si éste fuere gratuito, de 500 pesetas por cada emigrante que embarcare contraviniendo las disposiciones de esta ley.

Art. 29. Queda prohibido el pacto por el cual el emigrante se obligue al pago del pasaje con su servicio personal, el embarque gratuito sin contrato que lo asegure y la renuncia del emigrante á todas ó parte de las condiciones que habrán de estipularse en el contrato con arreglo al art. 9.º y á los beneficios consignados en los artículos 10, 11, 12 y 13 de la presente ley.

La elección de interventores

(DE LA EDICION ANTERIOR) A las seis de la mañana ha terminado en el Ayuntamiento el sorteo para la designación de interventores y ha terminado á esta hora porque para la elección de suplentes han llegado á un acuerdo los partidos políticos que parece van á luchar el próximo domingo.

El resultado oficial es el siguiente: Conservadores, 318. Concentrados, 73. Romanistas, 55. Republicanos, 3. La elección se ha hecho con toda legalidad, reconociéndolo así cuantos han tomado parte en ella.

REVOLUCION RUSA

(POR TELEGRAMA) Manifestación en Varsovia. París 6. Telegrafían de Varsovia que descendían mil personas han recorrido las calles en manifestación cantando el himno polaco. La policía se mostró indiferente. Víctimas en Odessa.—La ciudad casi en ruinas. De Odessa participan que en los desórdenes de ayer resultaron trescientos muertos y tres mil heridos.

Durante el tiroteo unas bombas que transportaban en una cesta dos individuos, hicieron explosión, destruyéndolos. RICHARD.

LA HUERTA Y LAS ELECCIONES

Nos ha visitado una comisión de las Asociaciones huertanas para manifestarnos que ellas van á la lucha electoral, solas, con sus propias fuerzas, sin alianzas con ningún partido y que si no desfilan por el Ayuntamiento cuando se verificaba la designación de interventores fué porque no disponen de excocejales que reclamaran ese derecho que concede la ley.

TRIBUNALES

LA CAUSA DE LA TRIQUINA

Ayer se ha celebrado la última sesión del juicio por jurados en la causa de la triquina. Después de la lectura de las conclusiones definitivas del fiscal, que son las mismas de la vista anterior, han usado de la palabra el representante de la ley señor Felici, que ha estado muy elocuente, y los defensores Sres. Llovera, Balboa y Baró, por este mismo orden.

El veredicto ha sido de inculpabilidad para todos los procesados. La Sala ha dictado sentencia absoluta á favor de éstos.

BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

Saldo anterior . . . Ptas. 4.866.937'90 Imposiciones durante la semana . . . > 141.523'32 Surta . . . > 5.008.451'22 Reintegros . . . > 146.251'92 Saldo . . . Ptas. 4.862.209'30 Cartagena, 4 de Noviembre de 1905.

INUNDACION EN MÁLAGA

(POR TELEGRAMA) Las calles inundadas.—Casa hundida. Málaga 6 (10 m.) A causa de los aguaceros de estos días viene crecidísimo el río Guadalmedina. El arroyo del Calvario se ha desbordado inundando las calles de Victoria, Merced, Granada y Laros.

LAS ELECCIONES EN ALHAMA

La designación de interventores.—Escándalo monumental.—Agrupaciones.—La guardia civil. El pleito electoral en el pueblo de Alhama está tan empeñado, que si no se toca con discreción, ya que la ley, según parece, no se pone en práctica, puede metirse algún serio conflicto, del que por cierto se estuvo á punto el domingo con motivo de la designación de interventores.

formalidad produjo las protestas del público que se apercibió del fenómeno, produciendo semejante hecho el escándalo consiguiente.

Algunos individuos sacaron á relucir las armas, pero la presencia de la guardia civil y la intervención de distinguidas personas de la localidad, evitaron algún suceso lamentable.

CARTERA DE MURCIA

—Tienda-Asilo— En la pasada semana se han despachado en la Tienda-Asilo 596 raciones de comida y 359 de pan y para los niños de la sala maternal 21 raciones de comida y 21 de pan.

—El gobernador— Se encuentra ligeramente indispuerto el gobernador civil de la provincia señor López González, al que deseamos un pronto restablecimiento.

—Subasta de correos— La Dirección general ha dispuesto sacar á licitación el servicio de conducción del correo desde la estación de Cartagena á la oficina del ramo.

—Audencia— Para el día 7 están señaladas en la sección segunda de esta Audiencia las vistas de las siguientes causas: Una de Lerca, por homicidio, contra Juan Martínez Defensor Sr. Cañada (D J de B.); procurador Sr. Moreno.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

—Triste situación— Ayer se presentó en nuestra redacción el obrero Juan José Blas García, el cual nos manifestó que tiene mujer y seis hijos y está sin ocupación, por lo cual su situación y la de los suyos es en extremo apurada.

cha á su dueño D. Gregorio Trevez Monfort, del alfiler imperdible encontrado por la guardia civil, de que dimos cuenta á nuestros lectores.

La superioridad ha autorizado á la sociedad «Unión alcoholera» para elaborar alcohol desnaturalizado.

La Jefatura de Obras públicas ha informado el expediente instruido á instancia de la Compañía Almeyra sobre autorización para ocupar la vía férrea de Albaeón á Cartagena, con una línea eléctrica.

Le han sido administrados los Santos Sacramentos á D. Juan Rivera, procurador de estos tribunales. Quiera Dios mejorar sus horas.

El ingeniero D. Luis Arrojó, demarcador del 11 al 18 del actual el registro minero «Matilde», núm. 16.737, compuesto de 201 pertenencias y situado en la Sierra de Carrasoy (Teza), siendo su interesado D. Luis Anaya Amador.

Se halla notablemente mejorado de la enfermedad que desde hace días viene padeciendo, el ilustrado aspirante de telégrafos, D. Alejandro Perea Lorenzo. Lo celebramos.

—¿Qué papafinas!— Ayer fueron objeto de la curiosidad de los transeúntes unos sujetos que marchaban en completo estado de ebriedad. Pero lo que más llamó la curiosidad de las gentes fué que, á pesar de que no pedían sostenerse ni caminar derechos, no produjeron escándalo alguno ni dieron motivo á la intervención de la autoridad.

Luego supimos que la causa de no haberseles trastornado la cabeza á dichos sujetos, fué porque consumieron Cognac Terry.

Los más eminentes fisiólogos reconocen unánimemente que la Carne Lívica del Dr. Valdés García, de Montevideo, es un agente indispensable para combatir la tuberculosis.

SO N A T O S E

contra la clorosis — Demostrado por la experiencia — El 98 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Sais de Carlos, porque abre el apetito, tonifica, ayuda á las digestiones y quita el dolor.

J. LEON, Cirujano-callista

Se hospeda en el Hotel Patrón, hasta el jueves 9 inclusive.

VINOS Y COGNACS. MARQUES DE MISA. JEREZ

Si no quiere V. estar calvo use el Cérebro de Oriente Lillo. El que es calvo y le cae el cabello es por que quiere. Véase el anuncio en la 4.ª plana.

PRESTAMOS. — VICTORIO, 44.

Antigua casa de la calle de la Merced. Cervicería Seguir Aperitivos selectos.

Instituto de vacunación

Los lunes, miércoles y viernes, de tres á cuatro de la tarde se vacuna en el Instituto de Vacunación, calle de Zooc, expendiéndose cristales y tubos con lina reciente.

CARAVACA

POLITICA Y ELECCIONES

La política y las elecciones son la comidilla del día en esta ciudad. Respecto á lo primero ha la novedad de la designación hecha por el conde de Romanones, de la persona que ha de ostentar la representación de su partido en Caravaca, recayendo tal distinción en favor del presidente de la Cámara Agrícola é ilustrado ingeniero don Antonio Blanc.

Las elecciones de concejales pasarán inadvertidas, pues según parece hay pacto y se cumplirá.

JORGE OHNET

LA TENEBROSA

pedemes hacer es no intervenir en la querrela, en la que no podemos ganar más que golpes para tí y penas para nosotros. ¿Qué habrá adelantado el mundo con que Elias Lichtenbach se haya hecho matar y el viejo Moisés se quede sólo por el resto de su día? ¿Se sabe, acaso, por qué se bate esa gente? ¿Lo saben ellos mismos? ¿Qué te han hecho los alemanes para que quieras combatirlos? ¿Qué vas á ganar defendiéndolo á los francoes?

bras en beneficio de los soberanos ó de los Estados No hay que dejarse agañar por tales artificios. Ninguno de los bribones que os impulsan, quedándose á cubierto, tiene después ni una palabra para compadeceros. Me visto el mundo y conozco la vida; desconfía de tales entusiasmos, que son lo más peligroso y lo más falso de la tierra. Hubo un silencio en la cueva sombría, donde tan sólo las caras de los hombres aparecían alumbradas por un rejiza y vacilante candil. No se oía más que el ruido de: aguardiente al gotear en el tonel. Las fijas tinieblas que envolvían á Elias empezaban á calmar el ardor que le agitaba cuando fué á hablar á su padre. Moisés continuó después de un instante: —Por otra parte, comprendo que no te gusta quedarte aquí cuando se van todos tus coaccidos. Tú también te marcharás; pero para algo mejor que arriesgar tu piel ó tratar de hacer daño á los demás. Se puede ganar mucho con los abastecimientos. Dentro de poco Alsacia y la Lorena serán invadidas y los ejércitos franceses no podrán vivir, mientras que los alemanes, vencedores, no carecerán de nada. Hay que reunir víveres en Chalons, hacia París. Eres menor de edad y no tienes deberes, y además los servicios que puedes prestar serán cien veces superiores á los de esos majaderos que cargan con el fustil. Quiero probarte mi confianza y darte los medios de demostrar lo que vales. Ven y alámbrame. Moisés fué á un rincón de la cueva, cambió de sitios dos toneles, abrió con un azada un agujero en el suelo y descubrió una caja cercada de aros de hierro. La levantó con esfuerzo, sacó del bolsillo un manojito de llaves, abrió la caja y enseñó á Elias el interior, lleno de rollos cuidadosamente alineados. Rompió el papel de uno de ellos y derramó el contenido en la

mano de Elias. Eran monedas de oro de veinte francos. —Aquí tenemos,—dijo Moisés—cuarenta mil francos en oro. Tienes fuerza y puedes transportar la caja. Mañana á primera hora tomarás el tren y te irás á Rethel. Depositarás los fondos en casa de Baradir, el banquero, y no aceptarás en cambio billetes de Banco ni letras. Dentro de poco el oro tendrá prima y beneficiarás de ella. Con el capital que ponga á tu disposición compra carneros y buyes y efírcalo á la intendencia hacer el suministro de carne. Por efecto del desorden en que la invasión pondrá el cultivo, los rebños van á venderse con un setenta y cinco por ciento de pérdida y cuando empiece la escasez para el ejército los proveedores venderán con un ciento por ciento de beneficio. ¿Comprendes el negocio? Ora con esas bases y harás más contribuyendo á alimentar las tropas que si te dedicaras á dar vueltas y á bailar contradanzas en pantalón colorado al mando de un sargento estúpido. Tú también vas á partir á defender tu país y no dejes de ir esta noche al café para decirlo muy alto. —Y si alguien me pregunta en qué cuerpo voy á servir, ¿qué responde? —Dirás que vas á Rethel y que allí dispondrás de tí. —Está bien. —Toma la caja por un asa y súbela al almacén. —Déjeme usted hacer. El joven cogió con las dos manos el pesado cofre lleno de oro, le cargó sobre sus robustos hombros y, precedido por Moisés, que alumbraba con el candil, partió sin dar muestras de cansancio la fortuna de su padre. La doble combinación ideada por Lichtenbach salió bien como todas las ideas sencillas. En Metz,

sitiados y atestados de tropas, los artículos alimenticios se tardaron en subir de precio. La sal, que Moisés pensaba vender medianamente, le dió una sorpresa, pues se vendió más cara que el azúcar. La falta de sal hacía sufrir á los soldados, cruelmente saqueados por la carne de caballo. El aguardiente bautizado dió también un buen producto. Pero estas ganancias se consolaron á Moisés de la falta de noticias de su heredero. La última carta de Elias, recibida el día de la batalla de Borny, anunciaba la llegada del joven á París. Había dejado treinta mil francos en oro en la casa de Baradir de Rethel, y se disponía á marchar á Orleans, no juzgándose seguro en París, que iba ciertamente á ser sitiado. Había hecho entrar cinco mil carneros en la ciudad; pero no quería continuar las negociaciones con el gobierno, que era muy apretado y muy mirón. Desde el 14 de Agosto ni una palabra. Y Moisés, en sus noches de insomnio, al oír los cañonazos de Saint-Julien ó de Plappeville, pensaba con amargura que su hijo era muy joven, muy poco experimentado, que podía dejarse robar y que la sama que le había confiado representaba veinte años de peregrinación por los caminos de la Lorena, con la carretilla y el caballo, para comprar todo el hierro viejo de la provincia. Tenía, sin embargo, el consuelo de pensar que su hijo no tomaba parte en las terribles y sangrientas batallas, cuya noticia llegaba dolorosa y desesperante á través de las avanzadas. Veía á sus vecinos pasar con la cabeza baja, interrogándose con inquietud: —¿No hay noticias? ¿Ha sabido usted de su hijo? ¿Dónde está? ¿Con tal de que todos nuestros muchachos no hayan muerto! Moisés, al menos, podía responder que no sabía nada y estar relativamente tranquilo. Pero ¿y los otros?

Graff, sobre todo, daba lástima: parecía que iba á volverse á loco. Un día de frío glacial se paseó con la cabeza cubierta por toda la ciudad, diciendo á cuantos encontraba: «Si Antonio no vuelve, yo le habré matado... ¿Qué necesidad tenía yo de enviarte á la guerra sin tener la edad! Todos estos días he habido friegas en los alrededores de París... ¡Tengo el presentimiento de que mi hijo ha muerto! Y lloraba á lágrima viva. Moisés trataba de gemir como los demás. Una noche, los habitantes del barrio de la catedral encontraron al volver a sus casas una porción de carnes de las amonencias y los enfermos instalando heridos en las casas. Los heridos no tenían ya camas; todos los cuartos desahuyados habían sido utilizados para el mismo servicio, y ya la autoridad militar se dirigía al patrimonio de los vencidos para alojar á los heridos de la última salida. En casa de Moisés se instaló un capitán de granaderos de la guardia, y en la de Graff un capitán de artillería, señor Tremont, con un balazo en su muslo. El curtidor del herido distribuyó felizmente los inquietudes vivísimas del padre de Antonio. Vendo aquel bello joven que se había batido heroicamente y que iba á curar en la casa, Graff volvió á la esperanza, y pensó: «Por qué mi hijo, si sale herido, no ha de tener la misma suerte que el capitán Tremont! Le han traído de muy lejos con su herida en el muslo y dentro de seis semanas estará bueno. No todos los heridos mueren. Antonio volverá, ahora le presento». El capitán empezaba á levantarse de la cama, sostenido por Graff y por su mujer, y por la noche, después de comer, les contaba sus campañas en Argelia y México, y les explicaba que Francia era vencida en aquellas desastrosas campañas por la notable organización de los alemanes y por la perfección de su material. —Todo el porvenir de la guerra está en el mé-

CRÓNICA

EN LA VANGUARDIA

Al volver á Madrid por los altos de la Moncloa, de espaldas al sol poniente, torcí la izquierda, siguiendo el canalillo, y volví a ver las barracas del Cerro del Pimiento, solitarias, aisladas y silenciosas.

Tengo allí amigos, viejos condiscípulos, compañeros de un ayer muy lejano, que como yo han ido cayendo hasta darles y yo en una gran leprosería... En- tá, pues, y hablamos recordando cosas que fueron.

Faltaban algunos de los que hace un año fueron destinados á aquellas avanzadas. Faltaban algunos que desertaron su puesto de honor y otros que cayeron víctimas de su abnegación y de su heroísmo: Seis Hermanas de la Caridad y los internos de servicio, que murieron de oscura muerte heridos certeramente por contagio del tifus.

Todos han muerto víctimas de su persistente devoción por una causa que pesa á diario, sin aparato bélico, sin banderas, sin músicas y sin gloriosa apoteosis. En la vanguardia de esa lucha silenciosa y sin cuartel de todas las horas y de todos los momentos, sin tregua ni reposo, que se libra con la muerte misma, á la cabecera del enfermo, en las salas de convivencia, al llevar las ropas infestadas á la estufa de desinfección, en el refectorio, mientras se duerme, en cada inspiración del aire tibio y perfumado de la mañana al ensancharse los fatigados pulmones á impulsos de la brisa refrigerante de la noche... Siempre, perpetuamente.

Y en esa cruel batalla se arriesga la propia vida para salvar—en caso de victoria—la vida de otros seres desconocidos, cuyo nombre nada significa, cuyas facciones ningún recuerdo querido evocan en la memoria de quien por ellos combate, sin derecho á la gratitud de una familia anónima, sin esperanza de un ascenso, de una mejora... porque cuando se ha logrado un triunfo, acaba de comenzar un nuevo encuentro con la muerte, incansable, tenaz en su tarea de eterna destrucción.

Y después, cuando esas pobres mujeres, esos valerosos soldados de la caridad, muertos frente al enemigo, y que merecían los últimos honores, rendidos en las eternas guerras, en las guerras impías de los hombres entre los mismos ejércitos enemigos, fueron conducidos á su obscura sepultura, nadie acudió á formar en su cortejo detrás de sus restos embalsados en cajones de incienso, sin que ninguna bandera se inclinase ante su féretro al pasar, sin más saludo que el de sus compañeros entristecidos, los médicos y los internos del hospital, que al bajar la descubierta cabeza, acaso pensarán en la probabilidad de reunirse muy pronto con sus camaradas allá abajo, en donde se va una sola vez y no se vuelve nunca...

Luis Paris.

Noviembre, 1905.

CARTAGENA

ELECCIÓN DE INTERVENTORES

Esta mañana se ha reunido por fin la Junta del Censo en el salón de actos del Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde D. Luis de Aguirre, con objeto de hacer la proclamación de candidatas y designación de interventores, cuyo acto se va deslizando hasta ahora sin ningún incidente digno de mención.

Esta tarde, transcurridas las horas reglamentarias se hará la proclamación indicada.

Segun parece, esta mañana los republicanos de la Unión, de los barrios de San Antonio Abad, de Peral y La Concepción, que presentaban como candidato á concejal á D. Salvador Escudero Vidal, han desistido de sus propósitos, y le han sustituido por D. Eduardo Romero Germes.

EFFECTOS DEL CICLÓN.—FÁBRICA HUNDIDA.—DOS HERIDOS

El tiempo que se declaró en agua en las primeras horas de la pasada noche, tornóse mas tarde en un fuerte vendaval con todos los caracteres de un verdadero ciclón, que amenazaba no dejar nada en pie.

Los desperfectos causados por el viento han sido de alguna consideración, causando destrozos en los jardines, arrebatando persianas, rompiendo numerosos cristales y echando abajo algunos faroles del alumbrado público.

En la Alameda que conduce al Arsenal y en la de San Antonio Abad, ha destrozado varios árboles, así como en otros puntos de los alrededores de la población.

La violencia del viento llegó á su colmo entre uns y dos de la madrugada. Efecto de ella, y entre dichas horas se ha derumbado completamente todo el edificio de la fábrica de cementos, próxima á terminarse, que los Sres. Carvajal Hermanos, vecinos de la próxima ciudad de La Unión, poseían en la alameda llamada de San Antonio Abad.

Tanto las techumbres de las dos grandes naves, como las paredes laterales de que se componía el edificio, han venido abajo, no quedando de él, en pie, más que la fachada.

En el momento de ocurrir el suceso, permanecían en el edificio dos sujetos. Uno de ellos era el encargado de la cus-

todia de aquél, el cual milagrosamente resultó ileso.

El otro llamado Gonzalo Bobadilla Soto, de 34 años de edad, vecino del Algar quedó sepultado bajo los escombros.

El guarda corrió hacia la población, donde puso el hecho en conocimiento del inspector de serenos Sr. Soler. Este, acompañado del cabo Suncha y varios serenos, acudieron presurosos, logrando extraer al desgraciado obrero, conduciéndolo inmediatamente al Hospital de Caridad, donde pudo apreciarse numerosas contusiones en la cabeza y diferentes partes del cuerpo.

Su estado es de relativa gravedad. El temible ciclón ha causado otra víctima.

Unos carabineros que cruzaban al pie de la muralla de tierra, apercibieronse de que una persona exhalaba agudos lamentos.

Aproximáronse y hallaron á un sujeto llamado Antonio Aviés Lopez, presa de horribles dolores, el cual les manifestó que anoche cuando más fuerte era el viento, se dirigía á su casa y desorientado subió á la muralla, siendo arrastrado por una racha de viento que le obligó á caer al fondo desde el alto del baluarte denominado «Caballero», pasando toda la noche demandando auxilio inútilmente.

Fué conducido en un carro al Hospital de Caridad, donde se le apreció la total fractura de ambas piernas.

Su estado es grave.

6 Noviembre.

TEATRO ROMEA

Por encontrarse enfermo no pudo tomar parte en la función de anoche el primer actor Sr. Ibañez.

En las obras representadas lo sustituyó Macías, que salió de su compromiso haciendo cuanto pudo y en ocasiones extremada la nota cómica y el público, por las simpatías que siente hacia este joven actor, celebró cuanto hizo y lo aplaudió mucho.

Desde esta noche quedará reforzada la compañía con la joven Cipriana Martín, que el año pasado, saliendo del coro hizo algunos papeles con mucho acierto y el conocido barítono murciano D. Francisco Albentosa, que cantará «Marina», tomando parte, por acompañarle, en esta obra el bajo D. Miguel Jiménez.

El Sr. Albentosa ha hecho recientemente una lucida capaña por varios teatros de Andalucía.

La función de esta noche, que comenzará con «La reina mora» ofrece mucha variedad.

Como se vé la empresa no perdona medio de dar atractivos al espectáculo y de agregar nuevos artistas á los que tiene contratados desde el comienzo de la temporada.

«Boletín oficial»

El del día 6 contiene: Real decreto dando el nombre de «Ministerio de Fomento» al de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

Anuncio de reconocimiento y demarcación de la mina «Matilde», del término de Cieza.

Requisitoria del juzgado militar de Cieza llamando á Andrés Durán García, de Cehegín.

Anuncio de la Administración de Hacienda relativo á unos expedientes de defraudación.

Otro sobre órdulas personales. Otro de subas a de espantos. Cuentas del Ayuntamiento de Mazarrón.

Extrac o de acuerdos tomados por el Ayuntamiento de La Unión.

Edictos de las alcaldías de Ojós y de Cartagena y del juzgado de esta ciudad.

Calasparra

La distinguida esposa del primer teniente alcalde D. Eulalio Ruiz ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño que será bautizado con el nombre de Eulalio.

Reciban los dichosos padres la más cumplida enhorabuena por tan fausto acontecimiento.

Elecciones. Con el mayor orden se ha celebrado hoy la designación de interventores para las próximas municipales, en las que seguramente triunfarán los conservadores.

Las siembras. Los dos días últimos de lluvia han hecho renacer las esperanzas de los agricultores, quienes pedrán hacer las siembras en sazón. Ojalá el próximo invierno sea más propicio que el pasado!

5 Noviembre.

EL CARBURO DE CALCIO

Contribución por su venta

La Gaceta publica la real orden resolviendo la tributación á que habrá de sujetarse los vendedores de carburo de calcio, reformándose el epígrafe 18 de la tarifa 2.ª, en la siguiente forma: «Artículo 18. Almacanistas, tratantes ó especuladores ó al por mayor de combustibles minerales de todas clases y carburo de calcio, sin que por este epígrafe deban tributar los droguerros por mayor de la clase 1.ª, tarifa 1.ª. Si venden carburo pagarán cada uno, en Madrid y Barcelona, 1,00 pesetas. En en pi ales de provincia que á la vez sean puertos de mar, 804. En capi-

tales de provincia que, sin ser puertos de mar, estén unidas por ferrocarril á una cuenca carbonífera, 500. En poblaciones que, sin reunir las circunstancias expresadas en el párrafo anterior tengan más de 20.000 habitantes 206. En las restantes 140 Núm. 4, clase 9.ª de la tarifa 1.ª. «Tiendas en que se venda al por menor aceite mineral, gas Mille ó cualquiera otro portátil, carburo de calcio y alcohol desnaturalizado. Cuando estos artículos se expendan juntamente con otros á los que corresponda cuota más alta, para disfrutar del beneficio que establece el artículo 17 del reglamento, es necesario que todos los géneros se hallen reunidos en un mismo local», y que se incluya la venta en ambulancia del carburo de calcio en el número 37 de la sección 2.ª de la tarifa 5.ª del ramo »

Se reunió la minoría republicana, ocupándose de las actas de Madrid.

Convinieron reunirse nuevamente casa de Azcárate á las diez de la noche. Seguramente Junoy formulará voto particular, proponiendo la proclamación de los seis candidatos republicanos. En el debate intervendrán Salmerón y Azcárate. La comisión de actas también discutió las actas de Madrid, no votándolas, deso- scando escuchar la opinión de Junoy. La impresión es que el dictamen las declarará leves.

VERSOS DE RUEDA

Pronto aparecerá en las librerías de toda España un nuevo libro de versos de Salvador Rueda.

Fuente de salud y el gran poeta ha tenido la delicada preferencia para sus amigos de Murcia, de darles á conocer con el envío de algunos ejemplares, la magnífica obra, antes que se ponga á la venta.

Que se espera por todo el público literario con ansiedad justificada el nuevo libro, no es preciso señalarlo; ni tampoco que será admirado con entusiasmo por cuantos lo lean.

En otro lugar de este número va un elogio de la obra nueva, tan bien expresado como bien sentido.

Fuente de salud forma un tomo de 253 páginas con un caudal precioso de versos.

El libro está dedicado por su autor á la altísima personalidad de D. Miguel Moya, una colección de composiciones con el título «Vidas con alas» la dedica á su insigne maestro D. Alfredo Vicenti; y en las poesías sueltas tiene un cariñoso recuerdo para el director de este periódico D. Mariano Perni.

Con nuestra gratitud por estas atenciones reciba el inspirado poeta nuestro aplauso y el de esta ciudad que le cuenta orgullosa entre los suyos. El libro costará dos pesetas.

CORTES

(POR TELEGRAMA)

SENADO

(SESIÓN DEL DÍA 6)

Jura de senadores

Abierta la sesión y aprobada el acta de la anterior, juran el cargo varios senadores.

El republicano Sardá promete.

DEBATE POLÍTICO

Discurso de Sampedro

Se reanuda el debate sobre el mensaje. Rodríguez Sampedro pronuncia un extenso discurso.

Dice que la crisis que motivó la salida de Urzaiz encierra tal gravedad, que precisa se traiga á las Cortes pronto la demostración de la eficacia de los gastos autorizados por la concesión de los créditos extraordinarios, demostrando el positivo progreso que ha conseguido la construcción de las obras públicas.

Censura la conducta de Montero, promoviendo ineportunamente la crisis de Octubre, no explicándose principalmente la salida de Sánchez Roman, pues exponía á Gullón á dificultades por apremios de tiempo, que no hubiera encontrado Roman.

Los conservadores—dice—no asientan de ningún modo á la declaración de Calbeton de que el ideal de la comisión en lo referente á las relaciones entre la Iglesia y el Estado era llegar á la separación.

Ocupándose de la cuestión de Marruecos se lamenta de que no se hubiera conseguido saber los puntos relacionados con España que han de tratarse en la conferencia de Algeciras.

Lée las declaraciones que atribuye á Montero Rios un periódico extranjero, diciendo que sustentaremos en la conferencia los derechos que nos conceden los convenios anteriores con Francia, según su letra y espíritu, especificándoles en nueve proposiciones.

El orador se dirige á Montero Rios quien no hace gesto ni ademán aprobando ó tenegando el aserto y dando con ello motivo para que concediera la Cámara exactitud á las declaraciones.

Sampedro termina examinando minuciosamente la cuestión económica. Se suspende el debate y se levanta la sesión.

CONGRESO

(SESIÓN DEL DÍA 6)

Sin interés

La sesión del Congreso ha carecido por completo de interés, por lo que renunciamos á reseñarla.

EN LOS PASILLOS

Actas de Almería.—Tres votos particulares

Madrid 6 (11 n.)

La comisión de actas examinó las de Almería.

Los individuos de la comisión se dividieron de tal manera, que no se reunieron suficientes votos para dictaminarlas, por lo que se formularon tres votos particulares sobre ellas.

Los republicanos.—Las actas de Madrid.

Se reunió la minoría republicana, ocupándose de las actas de Madrid.

Convinieron reunirse nuevamente casa de Azcárate á las diez de la noche.

Seguramente Junoy formulará voto particular, proponiendo la proclamación de los seis candidatos republicanos. En el debate intervendrán Salmerón y Azcárate.

La comisión de actas también discutió las actas de Madrid, no votándolas, deso- scando escuchar la opinión de Junoy. La impresión es que el dictamen las declarará leves.

El telegrafo en Algeciras

La dirección general de Comunicaciones ha ordenado que se active la reparación de la línea Algeciras, con motivo de la próxima reunión en dicha población de la conferencia internacional sobre Marruecos.

Se proveerá á aquella estación de los aparatos y personal necesarios.

El acta de Laredo.—Eguiluz disgustado.—Cenato de crisis.

La comisión de actas ha declarado la gravedad de la de Laredo.

El hecho se ha comentado porque este dictamen representa el triunfo para el candidato maurista y el candidato ministerial es protegido por Eguiluz.

A última hora circularon en el Congreso rumores de hallarse vivamente disgustado Eguiluz por haber sido declarada grave el acta de Laredo.

Se dice que el ministro citado ha exteriorizado su disgusto con Montero en términos que acaso hubiese dado margen á nuevos sucesos políticos de no hallarse el rey en el extranjero.

Los catedráticos

Los senadores por las Universidades se han reunido acordando gestionar la sustitución de los quinientos del profesorado por el aumento de sueldos.

EL REY EN ALEMANIA

(POR TELEGRAMA)

Llegada á Berlín

Esperando á Alfonso XIII.—La ciudad engalanada.—Día de fiesta. Berlín 6.

Desde bien temprano la ciudad se apresta á recibir á Alfonso XIII.

Están decoradísima las calles con banderas y flores. La prensa unánime le dá la bienvenida.

Se espera impresionar al rey de España para obtener su adhesión á la política alemana.

Doce mil veteranos formaron en las calles de la carrera.

Se han cerrado las escuelas.

Se ha concedido permiso á los empleados para que asistan al recibimiento del rey Alfonso, que será grandioso.

Desde las doce el gentío en la estación es inmenso.

Los granaderos con bandera y música están colocados á lo largo del andén.

En todos los edificios hay multitud de banderas.

Los balcones y ventanas de la carrera están repletos de gente.

Reina gran entusiasmo.

Se han cerrado las fábricas y tiendas. El Kaiser llegó á la estación acompañado del Kr. mpritz, del cuart. militar y del personal patinero.

Llegada del rey.—Abraze de los soberanos.—Formación de Cortejo.—En marcha.

A la una llegó el tren real.

El momento fué solemne.

Los granaderos presentaron armas y las músicas tocan la marcha real.

D. Alfonso aparece con uniforme de coraceros y con la banda del Águila Negra.

Saludó militarmente á las fuzzas y descendió del vagón.

Ambos soberanos se abrazaron.

El emperador besó dos veces al rey de España en las mejillas.

Conversaron un momento y se hicieron las presentaciones.

D. Alfonso pasó revista á los granaderos.

En la calle el rey se detuvo un rato, contemplando á los coraceros.

Los soberanos ocuparon una carretela descubierta, escoltados por los coraceros de la guardia imperial y llevando á los estribos un destacamento de caballería de Magdeburgo.

Detrás en numerases coches seguía el séquito.

Rompian la marcha varios guardias ciclistas.

En las calles.—Grandes ovaciones.—Salutación del municipio.—La colonia española.—Los estudiantes

Al ponerse en marcha el carruaje de los soberanos la multitud prorumpió en aclamaciones y vivas á España claramente dichos, coreados por hurras.

En las calles del tránsito las señoras agitaban los pañuelos y los hombres se descubrían, oyéndose costantes hurras.

La puerta de Brandemburgo estaba adornada.

Allí esperaba el municipio, presidido por el burgomaestre y un numerosísimo grupo de estudiantes, vestidos de gala, con pendones y banderas.

La comitiva se detiene y el burgomaestre dirige al rey de España una salutación en nombre de la ciudad.

D. Alfonso le contesta en alemán, diciéndole que estaba agradecidísimo por el recibimiento que se le había dispensado y que jamás olvidará.

Los estudiantes le vitorearon, saludando el rey los estandartes.

En la avenida de los Tilos el inmenso gentío ovacionó á los soberanos.

A uno de los lados y en formación correcta se hallaba la colonia española, la que vitoreó al rey.

Este al oír los vivas en castellano volvió la cabeza sonriendo y saludó á sus compatriotas.

Al pasar por frente á la estatua del gran Federico, D. Alfonso se pone de pie y saluda militarmente.

En la puerta de la Universidad se ve á todos los estudiantes de uniforme y con los estandartes de las facultades.

Más detalles del recibimiento

Berlín 6

Los estudiantes agitan las gorras y lanzan hurras.

La comitiva marcha al paso.

La acogida dispensada á Alfonso XIII ha sido grandiosa, recordando á la que se hizo al rey de Italia.

A la entrada en Palacio se hizo una suntuosa ceremonia.

El carruaje penetró por la puerta principal del castillo, entre dos filas de tropas. La multitud invadía los alrededores, aclamando á los soberanos.

En la plaza de Armas estaban todas las músicas tocando la marcha real.

Un regimiento de granadero les tributó los honores.

Alfonso XIII los revistó.

En el primer piso de Palacio esperaban al rey la familia imperial y muchos personajes.

Después de los saludos de rúbrica en el salón del Águila roja se verificó la recepción.

D. Alfonso ocupa las habitaciones llamadas de la galería de retratos.

En el recibimiento que se le ha hecho ha prevalecido la nota entusiasta.

D. Alfonso está encantado del recibimiento.

Esta noche se celebra en su honor un banquete en Palacio de trescientos cubiertos.

ENGL.

REVOLUCION RUSA

(POR TELEGRAMA)

En Odessa.—Escenas horrosas.

París 6.

Dicen de Odessa que las víctimas de estos últimos días ascienden á 3.500 muertos y 12.000 heridos.

Continúan los crímenes y saqueos. Han sido mutilados viejos, mujeres y niños.

Centenares fueron echados por los balcones y la policía en las calles los mataba, metiéndoles clavos en la cabeza, arrancándoles los ojos y cometiendo otros actos de crueldad.

Unas mujeres rociaron con petróleo y los quemaron vivos á unos viejos enfermos que se escondieron.

Los nacionalistas exterminaron á ocho cientos revolucionarios, incendiando el local en que se habían encerrado.

RICHARD.

LOS VOLUNTARIOS CATALANES

(POR TELEGRAMA)

Banquete.—Gran entusiasmo.—Detalles del acto

Madrid 6 (11 n.)

En el Fronton Central se celebra el banquete en honor de los voluntarios catalanes.

El local está atestado, incluso de bellas mujeres que ocupan palcos y otras localidades.

Los voluntarios fueron recibidos á los acordes de la música, con vivas entusiastas.

El fronton está adornadísimo con tapices y retratos de O'Donnell y Prim, un cuadro de la batalla de Tetuan, trofeos militares y banderas.

Presidencia.—Recuerdos gloriosos. Madrid 7 (2 m.)

Los comenales ascienden á quinientos.

Presiden Polavieja, el alcalde, el gobernador militar, Canalejas, Moret, don Miguel Moya, Pérez Galdós y Mariano de Cavia.

En la mesa está colocado el retrato de Pedro Antonio de Alarcón y su libro de la guerra de Africa, abierto por la página en que se describe la batalla de los Castillejos.

En la presidencia figura la bandera española enlutada, con un letrero que dice: Prim.

Un héroe.—Toque de rancho.—Evacuación á Galdós.—Brindis.

Los voluntarios se sentaron en la presidencia, junto al comandante Mir héroe en la guerra de Africa.

Comenzó el banquete tocándose á rancho.

Se leyeron curiosas adhesiones.

Se hizo una ovación á Perez Galdós al leer Comenje unas cuartillas del gran novelista.

Brindaron Aguilera, los generales Tovar, Orozco y Rios, el representante de la Cámara de Comercio, Bergada, Echagüe, Gasset en nombre de la prensa y Moret, que estuvo grandioso.

Versos de Cano.—Escena conmovedora.—Suscripción importante

Se leyeron unos inspirados versos de Leopoldo Cano.

Al final se dieron vivas á los voluntarios, Cataluña y la patria.

La música tocó la marcha real.

Polavieja abrazó á los voluntarios y estos lloraban de emoción.

El representante de la Cámara de Comercio ofreció mil pesetas para la suscripción á favor de los voluntarios.

Tovar en nombre del Ejército y la Armada ofreció cinco mil.

D. Miguel Moya, en nombre de la Asociación de la prensa ofreció otras cinco mil.

ESPECTÁCULOS

TEATRO ROMEA

Funciones para hoy: A las seis y media, «La reina mora»; á las ocho y tres cuartos, «El túsab»; á las diez (sección doble) «Marina».

PEDRO DOMBOCO

JARABE DE RABANO YODADO de GRIMAULT Y C. Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico...

LINEA DE Tintoré y Vapores de Tintoré y Compañía Servicio fijo y semanal ALICANTE Y ORAN

Salidas de Cartagena para Orán todos los miércoles a las seis de la tarde, por el magnífico vapor TINTORÉ. Admitiendo carga y pasajeros.

Compagnie Générale Transatlantique Vapores - correos franceses

Table with columns: ITINERARIO, LLEGADAS, SALIDAS. Lists routes to Orán, Marsella, and Cartagena.

Los señores pasajeros de 1ª, 2ª y 3ª clase hallarán en los quince magníficos transatlánticos que hacen los servicios del Mediterráneo...

Vapores trasatlánticos de A. Polch y Compañía (SOCIEDAD EN COMANDITA) Línea de la América del Sur

Admite carga y pasaje para dichos puntos. También admite carga para Río Grande del Sur, Porto Alegre y Pelotas (Brasil)...

Para fletes y demás informes dirigirse a su consignatario: PEDRO LLORCA.—ALICANTE

ANTIGUA AGENCIA STORR ANUNCIOS para todos los periódicos ESQUELAS DE DEFUNCION Y ANIVERSARIO

Librería de Tormel Ley de Aguas vigente. Idem de consumos. Idem de Apremio contra los deudores al Estado...

TARIFAS Murcia Artículo industrial. 1.50 ptas. línea. Noticias, tercera página. 1.00

SERVICIO DE FERROCARRILES De Murcia a Torrevieja y Alicante y viceversa. Murcia. Salidas 7,00 17,00 Torrevieja. Llegadas 10,00 20,00

¿MURIÓ LA CALVICIE!! USANDO EL CÉFIRO DE ORIENTE-LILLO PATENTE DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS

Ha quedado comprobado por infinidad de eminencias médicas, que el Céfiro de Oriente-Lillo es el único preparado en el mundo que hace renacer y crecer el cabello...

¿Nada se paga si no sale el cabello!! Puede darse mayor garantía en el éxito infalible del tan renombrado Céfiro de Oriente-Lillo?

Emulsión Marfil de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal, de sosa y guayacol

PREMIADA EN LA EXPOSICION DE ALEJANDRIA Los innumerables certificados de médicos eminentes que aconsejan el uso de la EMULSION MAREFIL AL GUAYACOL...

Depósito Central: Laboratorio Químico Farmacéutico de F. DEL RIO GUERRERO, sucesor de González Marfil.—Málaga.

Los Tiroleses, EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS

Table with columns: ESTACIONES, Correo, Mixto, Corto. Lists stations from Madrid to Alicante.

Table with columns: ESTACIONES, Correo, Mixto, Corto. Lists stations from Cartagena to Madrid.

ADVERTENCIAS.—Los trenes correos que salen de Madrid los lunes y jueves y de Cartagena los martes y viernes llevarán carga de la Compañía Internacional.

El Corsé Parisián GUSTO NOVEDAD ELEGANCIA Manuel González San Cristóbal, 6 Frente a Correos

4 a 8 pías. por día SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta...

AGENCIA DE ENCARGOS PASQUAL MARTINEZ SERVICIO FIJO

Entre Murcia, Beniel, Orihuela, Callosa, Albatova, Almoradí, Dolores, Rejales, Torrevieja, Crevillente, Elche, Santapau, Alicante y viceversa...

Encargos de domicilio a domicilio entre Murcia, Balcázar, San Pedro, San Javier, La Unión, Llanos del Real, Orihuela y Torrevieja...

GINES ROS CLARES DESPACHOS En Murcia, D. Ginés Ros, Frenera, número 33. En Balcázar, D. Angel Ruiz, (Correo).

Curación en 80 días de PURGACIONES Guba Miliér Comprimen una caja de FER-LASVERDES del Dr. Galvey...

COLOCACION.—La desea encontrar para asistir a un sacerdote una señora. Para más informes, San Pedro, 17.

Curación en 80 días de PURGACIONES Guba Miliér Comprimen una caja de FER-LASVERDES del Dr. Galvey...

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y Jaquecas desaparecen en cinco minutos con la Hemigranina

Enrique Behn VALENCIA SERVICIO DE VAPORES especialmente para el transporte de fruta PARA LONDRES

AMA DE CRIA para su casa, leche de tres meses. Razón: casa de Andrés Valera, partido de Churrua...

AMA DE CRIA para su casa, leche de diez meses, edad 24 años. Razón: Portillo de San Antonio...

CATARROS, TOS, ASMA, se curan con el Inhalador del Dr. M. Caldeiro. 3 pías. farmacia:

Curación pronta y radical de las Hernias (quebraduras) El profesor Sr. Tortosa cura todos los meses 20 y 21 en Murcia...

PLANTELES de varanjos años. Se venden en Benijáfan. Razón: Salvador Sánchez Hernández, Arbolista.

SELLOS de CAUCHOUX Bodegonés, 16 SE DESEA saber el domicilio de D. Fernando Rubín de Celis, para un asunto que le interesa.

VENTILADORES eléctricos, desde 40 pesetas en adelante.—España y Muñoz, ingenieros.—Alicante.

MAC ANDREWS Y C. LINEA de vapores fruteros Vapor CID, para Londres y Amberes...

Impotencia El Dr. PARIS, de Madrid, garantiza pronto alivio y segura curación. Comprese una caja de Selloso-Paria VALEN. 7 pías.—Se venden Puxmarin, 6 Murcia.